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寿光市以前村务公开信息质量不高，满足不
了群众的知情权。现在村务在网上公示，大到村
集体收入、小到笔墨纸张支出，都一清二楚。截
至6月底，寿光15个镇街区973个行政村全部实行了
网上村务公开，平台点击量近10万次。

村里的事

“就怕村民知道的少”

23 综合

“吃泥鳅一定要去洰淀湖”。在寿光，说起
泥鳅，往往会听到这样的说法，可见洰淀湖泥鳅
在寿光人心中的地位。

洰淀湖泥鳅：水中人参

24 视点

2014年，潍坊科技学院有毕业生4343人，截至
6月30日，已就业4301人，其中优质就业（包括升
学、签订就业协议书、自主创业）2402人，占毕业
生人数的54 . 12%。

潍坊科技学院探索适合的教育，让学生———

就业有岗位，深造有机会

□ 本 报 记 者 石如宽 戴玉亮
本报通讯员 王 朋

7月7日，寿光市圣城街道向阳社区世纪花园的
张大爷在小区捡到了一张身份证。在联系不到失主
的情况下，他把证件送到了向阳社区。社工通过圣
城数字社区服务管理平台进行身份证扫描，立刻找
到了失主的家庭住址和联系方式，及时将身份证送
还。

“数字社区依托地理信息中心的数据，实现了
准确定位。”向阳社区工作人员赵丹霞说，在这个
系统里，社区的党员分布在哪栋楼，一点鼠标即
知。

2009年，寿光启动了数字寿光地理信息公共服
务平台建设，被省国土资源厅列为全省第一个县级
试点，被国家测绘局批准为信息基地。该项目总投
资1927万元，建设了科学的网络硬件运行维护环
境、丰富的地理信息资源、强大的平台软件体系。
2012年，该系统获得了中国地理信息产业优秀工程
金奖。

“转变了测绘服务方式，促进测绘成果广泛应
用和推进地理信息资源的共建共享，探索出县级地
理信息平台建设的新模式。”寿光市地理信息中心
主任李波说。

平台验收后，经过寿光地理信息中心的积极推
广，先后有国土局的卤水资源、住建局的数字城
管、环保局的环境安全防控、民政局的数字社区和
老人关爱系统、交警大队的智能交通、水利局的农
村饮水安全防控、公安局的警用地理信息系统等8
个系统，基于平台接口开发完成并投入运行，成为
智慧寿光建设的重要基础平台。

地理信息中心数据管理科主任王辉称，在提供
服务方面，这个平台不仅为政府各部门提供详实的
电子地图，而且通过平台应用，开发了政府决策支
持系统，提高市政府领导的决策水平，并为公众提
供便利的地图服务以及公共自行车查询、环卫工人
爱心站点查询等服务。

打开寿光大比例尺电子地图，大到星级酒店，
小到一家社区超市，各道路、商铺等标注清晰。初
来寿光的外地客户王明鑫对这个数字化寿光地图非
常满意，“比百度的好用。”

“我们提供的数据全、新、细。百度、谷歌等
没有如此详细的信息。比如说地名和地址，都能具
体到每个店面。”李波称。

地理信息数据也为寿光的蔬菜产业插上了数字
翅膀。蔬菜地理信息系统通过数据展示、空间查
询、全文检索、产业分布等，为蔬菜产业发展提供
支持。通过网络，可以清楚地看到蔬菜企业和蔬菜
园区的分布图、特色蔬菜分布图以及蔬菜场馆的三
维效果图等。

王辉介绍说，数字寿光地理信息公共服务平台
可展示的内容丰富而实用，和老百姓的日常生活息
息相关。平台的水淹分析功能，可以模拟发生水患
时淹没的地区范围，政府便可及时疏散所及人群。
管线分析功能，可以模拟施工现场路面开挖对管线
破坏存在的隐患，避免影响对老百姓水电暖的正常
供应。

寿光市住房和城乡建设局的公用产品质量在线
监测、GPS监控管理、统一视频管理、建筑工地管
理、园林绿化管理等，都加入了这个数字服务平
台。该局下属环卫、园林、城管、路灯、城建处、
自来水公司等二级部门的系统也实现了对接。

“80%的网上信息都与空间位置有关。基于地
理信息数据，今后我们将提供更多社会化服务。”
李波说。

□ 本 报 记 者 石如宽 戴玉亮
本报通讯员 董月亮

今年4月23日14时许，在寿光建新街发生
一起机动车撞行人后逃逸事故。民警通过神眼
系统中“车型类别搜车”模块，结合城乡视频
确定了肇事车辆车型，随即通过神眼系统划区
域搜索，于当天16时即确定肇事车辆，随后将
嫌疑人苏某抓获。

2013年，寿光市公安局同南京以萨数据技
术有限公司合作，历时一年课题攻关，研发了
寿光公安视频警务云——— 神眼TM大数据系
统。“该系统成为打防管控工作新的支撑点，
特别是在侦办涉车犯罪案件中凸显出重要作
用，助推寿光公安步入大数据时代。”寿光市
副市长、公安局长孙亚峤说。

套牌车再难蒙混过关

今年3月27日11时15分，寿光市公安局指
挥中心下达堵截一辆黑色丰田汉兰达越野车的
指令。通过神眼系统“按车牌搜车”，发现该
车在当日11时07分轨迹消失，民警怀疑嫌疑人
摘掉车牌逃窜。又通过该系统“车型类别搜
车”，自11点07分之后2小时内，寿光路面上
所有的同类车辆共25条信息，通过细部特征比
对，发现11时46分在寿光文圣街寒桥卡口，一
辆无牌的黑色汉兰达与嫌疑车辆特征一致，随
后路面警力快速将该车控制，经查正是嫌疑车
辆。

寿光市公安局交警大队队长刘峰评价称，
有了该系统，工作如虎添翼，由过去的“满天
飞”搜捕到现在的“一招制敌”。

“基于车型识别技术，系统可自动同车管
数据库比对，锁定套牌车辆，分析套牌车辆轨
迹。结合灵活的布控方式和扁平化指挥，将警
力向指定区域、指定路段、指定时段进行倾
斜，实施针对性查控，提高了查缉针对性，实

现了对犯罪行为的预知、预警、预防和精确打
击。”寿光市公安局副局长宋永泉说。

神眼TM大数据系统车型（车脸）识别技
术在案件侦破中发挥了至关重要作用。

“它采用国际领先的大数据技术和前沿算
法，通过三维建模，把前端视频摄像机采集的
图片中蕴含的车辆品牌、型号、年款、颜色等
信息深度挖掘与提取，转化成可查询、检索的
数据格式，即使目标车辆使用假牌、套牌或中
途更换、篡改、遮挡、拆卸车牌，也能在短时
间内准确找到。”寿光市公安局科技科民警王
艳旗说。

检索6亿条数据只需0 . 15秒

今年2月23日，寿光稻田镇发生一起通讯
电缆被盗案，经调取现场监控发现，嫌疑车系
一辆用迷彩布遮挡的三厢轿车。通过神眼系统
“自定义区域搜车模块”，很快确定该车车型
为黑色福克斯三厢2007款。继续通过该系统“按
车型搜车”，调取出案发当日白天在寿光出现的
所有此类车共15辆，通过细部特征比对发现，
车牌为鲁VE9638的福克斯轿车与嫌疑车非常
吻合，继而确定该车为嫌疑车辆。后通过此线
索将案件破获，带破周边县区案件20余起。

“如果放在以前，这种案件侦破起来难度
相当大，光筛选图像就得耗费相当长时间。现
在，嫌疑车走到哪，我们的‘神眼’就追到
哪，侦查力量就跟到哪。有了神眼系统，办案
省时省力，打击的精准度也更高了。”寿光市
公安局情报大队民警邵光辉说。

寿光现有治安卡口、电子警察102处，每
天产生的过车图片数据多达180余万条，年度
累计高达6亿余条。“该系统最多需0 . 15秒，
即可将目标车辆从海量的视频图片数据中挖掘
出来。”邵光辉称。

王艳旗说：“神眼TM大数据系统的第二
项核心技术便是分布式存储与计算技术，破解

了传统技术无法互联共享、检索时间长的难
题。”

大数据带动警务模式转变

“大数据的深度挖掘与应用，使侦防工作
变得模块化、桌面化，带动了警务模式的转
变。”寿光市公安局情报大队队长许冠正说，
该系统将实战经验与大数据分析相结合，开发
了“初次入城”、“套牌车筛选”、“轨迹重
现”、“落脚点分析”、“隐匿车挖掘”、
“遮挡面部检测”、“同行车辆分析”等15个

实战应用模块，办案民警坐在办公室即可利用
该系统办理涉车案件，使视频侦查工作简捷高
效。

据统计，自神眼系统上线运行以来，寿光
市公安局涉车案件侦破率大幅提升，通过该系
统直接破获案件80余起，抓获犯罪嫌疑人30余
名，交通肇事致人死亡逃逸案件全部破获。侦
防模式从传统的“由案到人”向“由案到车、
由车到人、由人到车”的多元化模式转变，成
为大数据时代公安信息化实战应用的缩影。

“寿光视频警务云建设找到了一条自下而
上适应公安实战应用的发展路径，带来了公安
工作理念的转变。”孙亚峤说。

□ 本 报 记 者 戴玉亮 石如宽
本报通讯员 张子清

低矮的餐桌上放着几块馒头，摆着一碗豆
角，碗里没有一块肉，这是洛城街道贤疃村村
民刘怀明和80多岁父母的午餐。看到杨大伟进
来，刘怀明的母亲从椅子上站起来，拉着他的
手，让座吃饭。

“寿光还有这么困难的户吗？”6月20
日，寿光市住房和城乡建设局党委副书记、园
林处主任杨大伟到贤疃村走访时，刘怀明家露
天的屋顶、破旧的小门楼让他震惊，“这触及
了我的灵魂，我从心里想着怎么去帮她。”

除了现场留下1000元现金外，杨大伟将刘
怀明家作为长期帮扶对象。

2012年寿光市启动“干群直联”活动，广
大干部深入基层，帮助群众解决实际问题。截
至目前，共召开群众座谈会6686场次，联系走
访群众110万余人次，提供各类帮扶资金1600
万元，办实事18635件。2012、2013连续两年，
寿光在潍坊市科学发展综合考核群众满意度电
话访问测评中获得第一名。

关爱弱势群体———

打心眼里想帮助他们

7月4日，古城街道野虎村76岁的刘中堂
家，院里铺着红砖小路，门上挂着崭新的门
帘。“你一个人，孤单单的，生活怎么样?”
“别人寻思我很困难，我感觉我最好。”刘中
堂告诉记者，每季度街道的干部都来看望，送
来豆油、鸡蛋、大米等。

去年，古城街道办事处刚参加工作的干部
田庚负责联系野虎村的5户人家，刘中堂是其
中最困难的一户。“屋里很暗，没有一件像样
的家具，下雨天院子里都是泥。”第一次走进

刘中堂家，田庚仿佛“穿越”到上世纪70年
代。古城街道党工委研究后，为刘中堂送去了
2000元钱，还有部分桌椅，帮着铺了地面砖，
把自来水引进屋内。从此，田庚隔三岔五就去
看看老人，“就像是自己的爷爷”。

“吃喝花钱都没问题，街办经常来看我，
我很幸福。”刘中堂说。

刘怀明一家的情况更为复杂和贫困。他独
身，有听力残疾和智力障碍，没有收入来源，
与其80多岁的父母同住，平时生活全靠二弟接
济，而二弟妻子有精神障碍。他的三弟妻子病
逝，有个儿子今年上小学四年级。

“初步考虑发动职工捐款，帮这个家庭渡
过难关。”杨大伟说。

今年，寿光重新筛选了10936户困难户进
行帮扶，把弱势群体作为重点帮扶对象，摸透
困难原因，及时与有关镇村、部门沟通协调，
在政策允许范围内，帮助办理低保、寻找就业
岗位等。

回应百姓诉求———

事事有着落 件件有回音

“村里的生产路，一下雨车就进不去出不
来，耽误大家卖菜了。”今年5月，纪台镇远
水村村民张连合对林嘉中说。林嘉中是远水村
包村干部，寿光市检察院党组成员、政治处主
任，联系着张连合等8户村民。林嘉中将情况
汇报给检察院党委，该院积极筹措资金十多万
元，把该村11条生产路全部铺上了沥青废渣。

为更好地了解村里情况，周一、周四林嘉
中就住在村里。一次走访中他了解到，李佃桂
的小孙女青青没户口。青青的妈妈是云南人，
几年前走了，爸爸有精神问题，一直没给青青
落户。如今青青要上初中了，户口亟待解决。
林嘉中正帮着她跑落户手续。

“给老百姓办事就得想办法，不能怕麻
烦。”林嘉中说。

阳光温泉四季花园居民王爱莲反映，办理
老年证得去民政局，老人有的自己去不了。向
阳社区党支部书记孙景会告诉她，办理老年证
的业务已经下放到社区，拿着自己的身份证、
相片即可办理。“今年重点是民情大走访，分
类、分级、限时间解决群众反映的问题。”孙
景会说。

今年古城街道党工委提供就业、蔬菜种
植、畜牧养殖等致富信息100多条。寿光市经
管局干部为文家街道王瑞宇村王建昌卖荷花盆
景出主意，打开销路。

面对群众困难，寿光联户干部加大“一对
一”帮扶力度，帮助群众理清思路，做好牵线
搭桥工作，提供帮扶资金，让群众走上致富

路。

转变干部作风———

从“入户打怵”到“狗不咬”

6月26日上午，寿光市直机关党工委书记
刘效国来到洛城街道邵家村，挨着去了他联系
的7户人家，并留下了联系卡。但邵明礼不在
家，邻居说他在菜博会4号厅看门。刘效国来
到菜博会找到56岁的邵明礼，给他送上豆油和
鸡蛋。

刘效国认为，仅仅送东西解决不了问题，
只有从情感上拉近了，群众才能敞开心扉。

去年，刘效国联系的是双王城寇家坞一
村。“太正式，很严肃，百姓都很拘谨，不敢
说话，去了几次感情都不深。后来一次闲谈
时，百姓才说出心里话，反映修路、路灯、排
水沟不畅等问题。”刘效国说，他们将问题反
馈给相关部门，得到及时解决。

“以前对民生诉求重视没那么高，与群众
接触少，干部下基层都要‘赶着去’。”刘效
国说，了解到群众的真实生活，不仅净化了心
灵，也使个人能力得到历练，现在大家都主动
上门。

在城里长大的田庚，对农村了解比较少，
进门不知道说啥，在群众家门口一度很打怵。
如今，他已经习惯用“土话”和百姓打交道
了。

“以前群众对干部有看法，互相绕着走。
现在，我们成了‘狗不咬’干部了。”古城街
道党工委副书记钟宝国说。

“面对面与群众交流，实打实为群众办
事，才能增进与群众的感情，做到让群众信
赖、让群众放心、让群众满意。”寿光市委办
公室副主任、信访局局长、群工办主任张茂海
说，建立“干群直联”制度，就是要改善干部
作风，密切干群关系，优化服务质量，提升群
众幸福指数。

寿光实施干部直接联系服务群众活动———

万户困难家庭有了“干部亲戚”

肇事车辆可准确找到，亿万数据可瞬间检索，办案效率大大提高。寿光开发公安视频警务云———

有了“神眼”，办案快了

寿光建设数字地理信息

公共服务平台

“静态地图”网上共享

□记者 戴玉亮 石如宽 报道
本报寿光讯 “目前9家鱼粉厂已全部签

订关停协议，并开始拆除生产设备，鱼粉生
产异味污染将彻底得到解决。”7月11日，针
对群众关心的羊口鱼粉异味问题，寿光市环
保局环境监察大队队长张树军答复说。

羊口现有渔船600余只，涉及渔民近8000
人。鱼粉加工是羊口镇的传统行业，已有近
30年的历史，主要以经济价值较低的鳀鱼等
小型鱼类为原料进行蒸煮加工，制成饲料、
鱼油等产品。每年的鱼粉生产季节是9月至11
月底，此段时间的渔业产值占全年总产值的
85%左右。尽管具有较大经济效益，但鱼粉生
产产生的异味多次引发周边及相邻县市区群

众投诉。
羊口镇曾于2010年拟关闭鱼粉加工行

业，但引发部分渔民不满。为集中整治鱼粉
加工过程产生的异味问题，2010年羊口镇将50
余家小型鱼粉加工户整合成9家鱼粉厂。2011
年至2013年，各鱼粉厂加大环保投入，完善
治污设施，异味问题改善明显。但因目前国
内尚无成熟的鱼粉异味治理工艺，异味污染
很难从根本上解决，导致周边及相邻县市区
群众的一次次投诉。

为彻底解决鱼粉厂异味污染问题，寿光
市政府决定对辖区内的所有鱼粉加工企业全
部实施关停。羊口镇研究制定了关停实施方
案，关停工作自今年3月展开。羊口镇在利用

一个月的时间对各鱼粉厂进行全面调查摸底
后，决定采取经济补偿方式，按其现有锅炉
吨位分别给予15万至30万元每吨关停经济补
贴，分别与企业签订了关停协议。协议规
定，企业拆除的生产设备、厂区土地、车间
等仍归原企业所有。为顺利完成这项工作，
羊口镇财政共支付关停补贴近5000万元。

6月初，羊口镇政府抽调38人，组成9个
工作小组，分别包靠各鱼粉厂的关停事宜。
目前9家鱼粉厂已全部签订关停协议书，并开
始拆除生产设备，第一批补助资金2000万元
已拨付到位。预计到9月底，鱼粉生产污染将
彻底得到解决。

9家鱼粉厂全部签订关停协议书

羊口鱼粉异味将得到根治

□石如宽 报道
寿光公安通过神眼TM大数据系统提升办案效率。

□石如宽 报道
寿光联户干部走到百姓身边。
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